

AÑO XVII

San José Costa Rica, miércoles 13 de mayo de 1903

Nº 5890

IMPERIAL HOTEL

Obsequiando los deseos de varias familias, este Hotel establecerá de nuevo el servicio de Cenas durante la presente temporada de teatro. Demasiado conocidos son el orden y buen servicio de este establecimiento, y los precios estarán de acuerdo con la situación.

San José, Abril de 1903.

El Administrador,
ETTORE DE BENEDICTIS.

Jabon Liverpool

Vende Andrés Sandoval E.—Condiciones liberales
Puntarenas

Compañía Trasatlántica Española

(ANTES DE A. LOPEZ & C^o)

SERVICIO ENTRE GENOVA Y PUERTO LIMON

Vapores rápidos con todas las mejoras modernas y que ofrecen al pasajero las mayores comodidades para hacer el viaje a Europa, encontrándose en ellos buen trato, excelente mesa y todo el confort apetecibles Camarotes de lujo.

Considerables rebajas a las familias que tomen cuatro pasajes. Descuento a pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año. Saldrán de Puerto Limón los días 8 6 9 de cada mes. El vapor

MONSERRAT

de 5,500 toneladas, llegará el 8 de mayo, saliendo el mismo día para Génova, con escala Colón, Pto. Colombia, Puerto Cabello, la Guayra, Ponce, Puerto Rico, Tenerife, Cádiz y Barcelona. Pasajes corridos para todos los puertos de las Islas Canarias. Ventajosas franquicias de equipajes. Se recibe carga para todos los puertos de España, así como para Génova y Trieste. Para más informes, dirigirse en San José a

Hará escala en Curagao.

ADRIAN COLLADO

Pasajes: 3ª ordinaria a Canarias, Barcelona y Génova \$ 40 oro.

Sastrería Italiana
de Sante Scaglietti

Vende a precios muy bajos. Mantiene en su establecimiento constante y variado surtido en géneros de casimir negros, azules y claros.

—Otras Variedades—

Cortes para pantalón y vestidos escoceses, chalecos de piquet y seda, estira pantalones, botones, centímetros para sastres, botones automáticos para pantalones, entretelas, forros de satén y de seda y coetilla de todo color, forros de manga, algodón y cintas de lana.

—Novedades—

Bastones finos, de formas y pomos de buen gusto, preciosa colección de elegantes corbatas, grandes primores en camisas, tirantes presidente.

Infinita variedad en artículos para traje de señora. Tirantes especiales para niños.

—VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL—

—Especialidad—

Para quitar al instante cualquier mancha, el famoso y bien conocido

++ "LIMPIADOR—UNIVERSAL" ++

AVISO

He nombrado Agente en Esparta al señor don Angel M. Ramírez, con quien pueden entenderse las personas que necesiten bestias ó carretas para esta.

Santo Domingo de San Mateo, Mayo de 1903.

10—6

GUILLERMO PRADILLA.

TALLER MECANICO
DE MULLER

Fundición al hierro y bronce
5ª Avenida frente a la fábrica
de calzado de Bertheau & C^o

Tenemos el gusto de avisar a nuestra numerosa clientela y al público en general, que en esta fecha hemos establecido, adjunto a nuestro taller mecánico, dos magníficos hornos para fundir hierro y bronce, cargo de un excelente fundidor francés.

Nos comprometemos a fundir, desde la pieza de hierro más pequeña hasta piezas de 30 qq, cada una, por difícil que sea su ejecución, garantizando la calidad y exactitud de nuestro trabajo, como su entrega.

Abril 15.

LA REPUBLICA

Diario independiente

Fundado en 1886 por
JUAN V. QUIROSDIRECTOR PROPIETARIO,
César NietoREDACTOR,
Juan Arrillaga RoquéCORREDACTOR Y AGENTE EN SAN JOSÉ,
Cipriano GüellAGENTE VIAJERO Y CORRESPONSAL,
Alfredo QuiñonesADMINISTRADOR,
Octavio García

Un documento importante

Reproducimos de *El Mercurio* de Santiago de Chile lo siguiente sobre el conflicto venezolano:

"Buenos Aires, diciembre 29 de 1902.— Señor Ministro: He recibido el telegrama de V. E., fecha 20 del corriente, relativo a los sucesos últimamente ocurridos entre el Gobierno de la República de Venezuela y los de la Gran Bretaña y la Alemania. Según los informes de V. E. el origen del conflicto debe atribuirse en parte a perjuicios sufridos por súbditos de las naciones reclamantes durante las revoluciones y guerras que recientemente han tenido lugar en el territorio de aquella República y en parte también a que ciertos servicios de la deuda externa del Estado no han sido satisfechos en la oportunidad debida.

Prescindiendo del primer género de reclamaciones, para cuya adecuada apreciación habría que atender siempre las leyes de los respectivos países, este Gobierno ha estimado de oportunidad transmitir a V. E. algunas consideraciones relativas al cobro compulsivo de la deuda pública, tales como las han sugerido los hechos ocurridos.

Desde luego se advierte, a este respecto, que el capitalista que suministra su dinero a un estado extranjero, tiene siempre en cuenta cuáles son los recursos del país en que va a actuar y la mayor ó menor probabilidad de que los compromisos contraídos se cumplan sin tropiezo.

Todos los Gobiernos gozan por ello de diferente crédito, según su grado de civilización y cultura y su conducta en los negocios y estas circunstancias se miden y se pesan antes de contraer ningún empréstito, haciendo más ó menos onerosas sus condiciones, con arreglo a los datos preciosos que en ese sentido tienen perfectamente registrados los banqueros.

Luego el acreedor sabe que contrata con una entidad soberana y es condición inherente de toda la soberanía que no pueda iniciarse ni cumplirse procedimientos ejecutivos, contra ella, ya que ese modo de cobro comprometería su existencia misma, haciendo desaparecer la independencia y la acción del respectivo Gobierno.

Entre los principios fundamentales del derecho público internacional que la humanidad ha consagrado, es uno de los más preciosos el que determina que todos los estados, cualquiera que sea la fuerza de que dispongan, son entidades de derecho, perfectamente iguales entre sí y recíprocamente acreedoras por ello a las mismas consideraciones y respeto.

El reconocimiento de la deuda, la liquidación de su importe, pueda y debe ser hecha por la nación, sin menoscabo de sus derechos primordiales como entidad soberana; pero el cobro compulsivo é inmediato, en un momento dado, por medio de la fuerza, no traería otra cosa que ruina de las naciones más débiles y la abyección de un Gobierno con todas las facultades que le son inherentes por los fuertes de la tierra. Otros son los principios proclamados en este continente de América: "Los contratos entre una nación y los individuos particulares son obligatorios, según la conciencia del soberano, y no puede ser objeto de fuerza compulsiva, decía el ilustre Hamilton. No confiere derecho alguno de acción fuera de la voluntad soberana."

Los Estados Unidos han ido muy lejos en ese sentido. La octava undécima de su constitución estableció, en efecto, con el asentimiento unánime del pueblo, que el poder judicial de la nación no se estende a ningún pleito de la ley ó de equidad seguido contra uno de los Estados Unidos por ciudadanos de otro estado, ó por ciudadano ó súbdito de un estado extranjero. La República Argentina ha hecho demandas a sus provincias y aún ha consagrado el principio de que la nación misma pueda ser llevada a juicio ante la Suprema Corte por los contratos que celebra con los particulares.

Lo que no ha establecido, lo que no podría de ninguna manera admitir es que, una vez terminado por sentencia el monto de lo que pudiera adeudar, se le prive de la facultad de elegir el modo y la oportunidad del pago, en el que tiene tanto ó más interés que el acreedor mismo, porque en ello está comprometido el crédito y el honor colectivos.

No es esta de ninguna manera la defensa de la mala fe, del desorden y de la insolvencia deliberada y voluntaria. Es simplemente amparar el decoro de la entidad pública internacional que no puede ser arrastrada así a la guerra, con perjuicio de los altos fines que determinan la existencia y libertad de las naciones.

El reconocimiento de la deuda pública, obligación definida de pagarla, no es, por otra parte, una declaración de valor por que el cobro no pueda llevarse a la práctica por el camino de la violencia.

El estado persiste en su capacidad de tal y más tarde ó más temprano las situaciones oscuras se resuelven, crecen los recursos, las aspiraciones comunes de equidad y justicia prevalecen y se satisfacen los más retardados compromisos.

El fallo, entonces, que declara la obligación de pagar la deuda, ya sea dictada por los tribunales del país ó por los de arbitraje internacional, los cuales expresan el anhelo permanente de la justicia como fundamento de las relaciones políticas de los pueblos, constituye un título indiscutible que no puede compararse al derecho incierto de aquel cuyos créditos no son reconocidos y se ve impulsado a apelar a la acción para que ellos le sean satisfechos.

Siendo estos sentimientos de justicia, de lealtad y de honor, los que animan al pueblo argentino, y han inspirado en todo tiempo su política, V. E. comprenderá que se haya sentido alarmado al saber que la falta de pago de los servicios de la deuda pública de Venezuela se indica como una de las causas determinadas del apresamiento de su flota, del bombardeo de uno de sus puertos y del bloqueo de guerra rigurosamente establecido para sus costas. Si estos procedimientos fueran definitivamente adoptados, establecerían un precedente peligroso para la seguridad y la paz de las naciones de esta parte América.

El cobro militar de los empréstitos supone la ocupación territorial para hacerlo efectivo y la ocupación territorial significa la supresión ó subordinación de los gobiernos locales en los países a que se extiende.

Tal situación aparece contrariando visiblemente los principios, muchas veces proclamados por las naciones de América y muy particularmente la doctrina de Monroe con tanto celo sostenida y defendida en todo tiempo por los Estados Unidos, doctrina a que la República Argentina ha adherido implícitamente antes de ahora.

Dentro de los principios que enuncia el memorable mensaje de 2 de diciembre de 1823, se contienen dos grandes declaraciones que particularmente se refieren a estas repúblicas, a saber: "Los continentes americanos no podrán en adelante servir de campo para la colonización futura de las naciones europeas y reconocida como lo ha sido la independencia de los gobiernos de América, no podrá mirarse la interposición de parte de ningún poder europeo, con el propósito de oprimirlos ó controlarlos de cualquier manera, sino como la manifestación de sentimientos poco amistosos para los Estados Unidos."

La abstención de nuevos dominios colo-

niales en los territorios de este continente, ha sido muchas veces aceptada por los hombres públicos de Inglaterra. A su simpatía puede decirse que se debió el gran éxito que la doctrina de Monroe alcanzó apenas promulgada. Pero en los últimos tiempos se ha observado una tendencia marcada en los publicistas y en las manifestaciones diversas de la opinión europea, que señalan estos países como campo adecuado para las futuras expansiones territoriales, pensadores de la más alta jerarquía han indicado la conveniencia de orientar en esta dirección los grandes esfuerzos que las principales potencias de Europa han aplicado a la conquista de regiones estériles, con un clima insoportablemente en las más apartadas latitudes del mundo. Son muchos ya los escritores europeos que designan los territorios de Sud América con sus grandes riquezas, con su cielo feliz y su clima propicio para todas las producciones, como el teatro obligado de las grandes potencias, que tienen ya preparadas las armas y los instrumentos de la conquista, han de disputarse el predominio en el curso de este siglo.

La tendencia humana expansiva, caldeada así por las sugestiones de la opinión y de la prensa, puede, en cualquier momento, tomar una dirección agresiva, aun contra la voluntad de las actuales clases gobernantes. Y no se negará que el camino más sencillo para las apropiaciones y la fácil suplantación de las autoridades locales por los Gobiernos europeos, es precisamente el de las intervenciones financieras, como con muchos ejemplos podría demostrarse. No pretendemos de ninguna manera que las naciones sud americanas queden, por ningún concepto, exentas de las responsabilidades de todo orden que las violaciones del derecho internacional comportan para los pueblos civilizados. No pretendemos ni podemos pretender que estos países ocupen una situación excepcional en sus relaciones con las potencias europeas, que tienen el derecho indudable de proteger a sus súbditos tan ampliamente como en cualquier otra parte del globo, contra las persecuciones ó las injusticias de que pudieran ser víctimas.

Lo único que la República Argentina sostiene y lo que vería con gran satisfacción consagrado con motivo de los sucesos de Venezuela, por una nación que, como los Estados Unidos, goza de tan grande autoridad y poderío, es el principio ya aceptado de que no puede haber expansión territorial europea en América, ni opresión de los pueblos de este continente, porque una desgraciada situación financiera pudiese llevar a alguno de ellos a diferir el cumplimiento de sus compromisos. En una palabra, el principio que quisiera ver reconocido, es el de que la deuda pública no puede dar lugar a la intervención armada, ni menos a la ocupación material del suelo de las naciones americanas por una potencia europea.

El desprestigio y el descrédito de los estados que dejan de satisfacer los derechos de sus legítimos acreedores, trae consigo dificultades de tal magnitud que no hay necesidad de que la intervención extranjera agrave con la opresión, las calamidades transitorias de la insolvencia.

La República Argentina podría citar su propio ejemplo para demostrar lo innecesario de las intervenciones armadas en estos casos.

El servicio de la deuda inglesa de 1824 fué reasumida espontáneamente por ella, después de una interrupción de treinta años ocasionada por la anarquía y las convulsiones que conmovieron profundamente al país en ese período de tiempo, y se pagaron escrupulosamente todos los atrasos y todos los intereses, sin que los acreedores hicieran gestión alguna para ello.

Más tarde una serie de acontecimientos y contratos financieros completamente fuera del control de sus hombres gobernantes, la pusieron por un momento en situación de suspender de nuevo temporalmente el servicio de la deuda externa. Tuvo, empero, el propósito firme y decidido de reasumir los pagos inmediatamente que las circunstancias se le permitieran y así lo hizo, en efecto, algún tiempo después, a costa de grandes sacrificios, pero por su propia y expoa-

Me solicitan porque soy buena ¡Hércules soy! ¡Yo curo siempre!

Hago fuertes a los débiles, rejuvenezco a los ancianos y fortalezco a los extenuados. Pero soy que alumbro las tinieblas del siglo soy BANDEINA, BANDEINA, fuente de juventud; manantial de fuerza; mar de vigor; océano de lozanía.

Contra la debilidad general, la impotencia, las pérdidas nocturnas, Restaura los órganos de la vida, fortalece el aparato nervioso, combate la anemia, doy fuerza al cerebro. Quien me toma no sufre de tristezas, come bien, duerme a gusto, trabaja satisfecho. Los intelectuales extenuados por la fatiga cerebral deben usarne.

BANDEINA del Dr. Worlen. La única legítima. Depósito LA VIOLETA.

Píldoras del Dr. Palmer

Curan la gonorrea más inveterada. Estas píldoras constituyen la última palabra de la ciencia.

Si el enfermo quiere curarse en cinco días, debe usar las píldoras acompañadas de la inyección del mismo doctor Palmers.

El paludismo vencido

Las Píldoras Blancas y Negras de la Compañía Rochester, curan infaliblemente el paludismo agudo y crónico, calenturas tercianas, cuartanas etc. Energicas y seguras. Un paludismo de un año lo vencen en cinco días.

Depósito en Costa Rica: LA VIOLETA en San José; GUIER HNOS., en Cartago.

tánea voluntad y sin la intervención ni las combinaciones de ningún potencia extranjera. Y ha sido por sus procedimientos perfectamente escrupulosos, regulares y honestos, por su alto sentimiento de equidad y de justicia plenamente evidenciado, que las dificultades sufridas en vez de disminuir han acrecentado su crédito en los mercados europeos. Puedo afirmarse con entera certidumbre que tan halagador resultado no se habría obtenido, si los acreedores hubieran creído conveniente intervenir de un modo violento en el período de crisis de las finanzas, que así se han repuesto por su sola virtud. No tememos ni podemos temer que se repitan circunstancias semejantes.

En el momento presente no nos mueve, pues, ningún sentimiento egoísta ni buacos, ni el propio provecho al manifestar nuestro deseo de que la deuda pública de los Estados no sirva de motivo para una agresión militar de estos países. No abrigamos, tampoco, respecto de las naciones europeas ningún sentimiento de hostilidad. Antes por el contrario, mantenemos con todas ellas las más cordiales relaciones desde nuestra emancipación, muy particularmente con Inglaterra a la cual hemos dado recientemente la mayor prueba de la confianza que nos inspira su justicia y su equanimidad, entregando a su fallo la más importante de nuestras cuestiones internacionales que ella acaba de resolver fijando nuestros límites con Chile después de una controversia de más de sesenta años.

Sabemos que donde la Inglaterra va, la acompaña la civilización y se extienden los beneficios de la libertad política y civil. Por eso la estimamos, lo que no quiere decir que adhiriéramos con igual simpatía a su política en el caso improbable de que ella tendiera a oprimir las nacionalidades del continente, que luchan por su progreso, que ya han vencido las dificultades mayores y triunfarán en definitiva para honor de las instituciones democráticas. Largo es, quizás, el camino que todavía deberán recorrer las naciones sud-americanas. Pero tienen fe bastante y la suficiente energía y virtud para llegar a su desenvolvimiento pleno apoyándose las unas en las otras.

Y es por ese sentimiento de confraternidad continental y por la fuerza que siempre deriva del apoyo moral de todo un pueblo, que me dirijo al señor Ministro, cumpliendo instrucciones del excelentísimo señor Presidente de la República, para que trasmita al Gobierno de los Estados Unidos nuestra manera de considerar los sucesos en cuyo desenvolvimiento ulterior va a tomar una parte tan importante, a fin de que sirva tenerla como la expresión sincera de los sentimientos de una nación que tiene fe en sus destinos y la tiene en los de todo este continente, a cuya cabeza marchan los Estados Unidos, actualizando ideales y suministrando ejemplos.

Quiera el señor Ministro aceptar las seguridades de mi consideración distinguida.

LUIS M. DRAGO.

COSAS DEL DIA

Charlemos un rato con los amables lectores de LA REPUBLICA.

¿Y de qué charlamos?
Pues de tonterías, por ejemplo, de esos dos o tres ilustres modernistas que han venido a Costa Rica a escribir pórticos de libros, nueva arquitectura que recomendamos al amigo Tenes.

Ni de cal y canto son, (los pórticos se entiende) ni de frágil madera. Aquí de la fantasía del decadentismo para forjar la columna con la frase alambicada, con el concepto ripioso y luego, en el arco de remate dos o tres nombres senores: Dario (Oh, Rubén infortunado! Nerro, Berisso, y Paruñe de contar. Pero ¿creerán esos arqui-
tectos de pórticos que así se le toma el pelo a las honradas gentes?

Pues si lo creen se equivocan. "En el atrio" nos quedamos todos suspendidos y no pasamos de ahí.

Sigamos charlando ahora con un amigo muy querido, con el poeta Chumaceiro. Diganos don David ¿cómo es la tristezza? Ud. que siempre está triste debe saberle; dígnoselo, por Dios.
Ah! ¿Con qué no lo sabes, Chumaceiro amigo!

Cigarrillos habanos

CUBA ELEGANTE

De venta en

todo establecimiento de primera clase

Depósito al por mayor en La Mascota y en el Almacén Hernandez

Pues bien, hay por ahí uno que nos sacará de la duda.

¿Qué como es la tristezza? "La tristezza es así...."

Risum teneatis.

Poeta del *clavel rojo*, Luján amigo (puede Ud. decirnos como sigue Soto Hall?)

Nos interesa mucho, porque descamos encargarle un pórtico.

Consuélenso, costarricenses. Tenemos aquí en Costa Rica, un camarada predilecto de Anacreonte.

¿Que quién es? Pues los que quieran saberlo que no se queden "en el atrio"! ¡Caracoles!

Congreso Constitucional

8ª SESIÓN de 1903.

Se abrió a las 8.20 a. m. Leída y aprobada sin discusión el acta del lunes, fué firmada.

El diputado Villalobos pregunta si la comisión que estudia las reformas Constitucionales debe dictaminar sobre todas ó solamente sobre las aceptadas por el Poder Ejecutivo. Tomaron parte muchos de los señores diputados en la discusión; algunos más de tres veces. La Cámara acordó seguir conociendo de las reformas constitucionales en sesiones próximas.

Leído un oficio del señor Secretario de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores, pidiendo se le señale día para presentarse con la memoria anual, el Presidente ordenó que se le contestara señalándole la sesión del jueves.

No fué tomada en cuenta la orden del día y a las 10.35 terminó la sesión.

UNA CARTA

Sr. Director de LA REPUBLICA.

Mi estimado señor y amigo:

La circunstancia de haberse declarado la peste bubónica en el Callao ha anulado la contrata que me aseguraba una temporada en aquel teatro y en el de Lima.

He tenido, pues, que buscar otra ciudad donde llevar mi compañía y como había ya gestiones pendientes con El Salvador y Guatemala a esas repúblicas me dirijo.

Le precipitado de mi marcha me impide despedirme de mis amigos y de cuantas personas me han demostrado claramente su aprecio y su simpatía, y esa es la causa de que suplique a usted que por medio de su periódico lo haga, sirviendo de intérprete a todos los sentimientos de gratitud y consideración que de esta sociedad yo llevo, así como del Gobierno que hoy dirige los destinos de Costa Rica el que, sinceramente confieso, ha hecho en beneficio de mi empresa cuanto ha sido compatible con la recta administración que le informa.

A la Prensa, sin excepción, mis gracias más profundas y sinceras por su benevolencia y apoyo, y a todos el respeto y cariñoso recuerdo del que se repite su att? y a s

MARIO LANBARDI

San José, mayo 12 de 1903.

Teatro Nacional

TROVADOR

No fué mucha la concurrencia que anoche asistió a nuestro teatro; pero seguros estamos de que toda ella salió haciéndose

lenguas de la interpretación que cupo a la vieja partitura de Verdi, que a pesar de su antigüedad conserva frescas y galanas las melodías.

Realmente el reparto no pudo ser más acertado. La señorita de Revers, la señora Bastia y Albani, Galazzi y Lombardi oyaron continuos y merecidos aplausos, que se convirtieron en una ovación estruendosa en el tercer acto al cantar el señor Albani la conocida aria *Da quella pira*.

Tres veces tuvo que repetirla y en las tres dió el señor Albani un sonoro, claro y vibrante *do de pecho* para satisfacer el delirante entusiasmo que se produjo en el público.

Creemos que la Empresa hará bien en repetir *Trovador* pues a buen seguro que serán muchos los aficionados que no querrán perder una obra cuya interpretación es tan acabada.

Hoy tendrá lugar el beneficio de la señorita de Revers con la ópera *Fausto* y es de esperar que la distinguida cantante, reciba una inequívoca muestra de las merecidas simpatías de que goza.

El sábado para la 11ª función de abono se pondrá en escena *Un ballo in maschera* por las señoritas de Revers y Scotti, señora Bastia y señores Mauro y Cattadori. Anguramos otro éxito.

El mundo al día

(SECCIÓN TELEGRÁFICA EXTERIOR)

10 DE MAYO

Gran Bretaña

LONDRES.—Acompañados de una gran comitiva el Rey Eduardo y la Reina Alejandra partieron con dirección a Escocia. Esta es la primera visita de ceremonia que hacen Sus Majestades a la patria de Roberto Burns. Una gran concurrencia fue a despedirlos.

—El corresponsal del *Times* en Salónica avisa que surtos en esa bahía están 10 navios de guerra extranjeros. Se ha declarado el estado de sitio tanto en Salónica como en sus alrededores. Pelotones de tropa ocupan todas las plazas y localidades. Los jefes revolucionarios parece que han abandonado el plan de volar con dinamita los edificios pertenecientes a empresas extranjeras. Documentos que la policía secreta ha encontrado comprueban que las recientes explosiones fueron llevadas a cabo por ingenieros del ejército de Bulgaria.

—El acorazado británico *Resonant* zarpó ayer de Gibraltar con destino a Marruecos.

Austria

VIENA.—Avisa un despacho de Diez-it que el 10 del mes en curso fue volada con una bomba de dinamita la menquita de dicho lugar. Pericieron 200 fieles.

España

MADRID.—Un despacho de Tánger, publicado en el *Herald*, anuncia que el Secretario de la Legación británica partió para Tetuán. Otros despachos recibidos por el mismo periódico avisan que las tribus situadas cerca de Tetuán han sido derrotadas por las fuerzas del Gobierno.

México

CIUDAD DE MÉXICO.—El volcán de Colima está otra vez en erupción. La cantidad de materia volcánica que arrojó ayer supera en mucho a las anteriores. El chorro de escoria bañó la faja occidental de la sierra, pero no hizo daño porque los habitantes huyeron con anticipación.

Colombia

PANAMÁ.—El puerto del Callao está declarado oficialmente infestado de la peste bubónica.

—El vapor francés *Calcedos*, que llegó hoy a Colón procedente de Barranquilla, trae la noticia de que la zozobra política continúa en Bogotá. Lo que agita los ánimos es la cuestión censalera y la renuncia del ministro presentada por el General Fernández. Probablemente se efectuarán otros cambios ministeriales.

—Hoy llegó a ésta el vapor chileno *Palena*. La autoridad médica se negó a recibirlo a consecuencia de las noticias recibidas del Callao. Es muy probable que los pasajeros y la correspondencia se trasladarán al crucero colombiano *Pois*. Se cree que el *Palena* regresará a Valparaíso.

Perú

LIMA.—Por haber mandado cerrar la autoridad el molino de Milne & Co. se nota en ésta y en el Callao escasez de pan. Noticias de Pisco la muerte de un jornalero bajo circunstancias muy sospechosas. Allí tocó el buque que trajo la infección al Callao.

—La autoridad trabaja con gran actividad para que no invada todo el país la peste bubónica. Se están dictando medidas muy energicas. Se ha establecido campaña rigurosa contra los ratones, tanto en ésta como en el Callao.

—Todo el arroz que llegó a ésta en el buque *Scrapis* ha sido quemado por orden de las autoridades, pues se sospecha que dicha nave fué la que trajo la infección a estas costas. Se ha dado orden también de pegar fuego al molino de Milne & Co. Fué allí donde hubo los primeros casos de peste bubónica.

Notas al vuelo

Actualmente hay en esta capital bastantes casos de disenteria.

Hoy es el beneficio de la señorita Ana de Revers con *Fausto*.

Nuestros colegas hablan de que apareció y murió *La Idea Libre*. A nosotros no nos visitó.

En el *Costa Rica* pasó por Pantaremas, para Panamá el ex presidente de Honduras don Terencio Sierra.

Hemos recibido el folleto *Municipalidad de Alajuela y don Procopio Arana*.

La Orquesta del Nacional, empezó los ensayos del *Ballo in Maschera*.

El Centinela, pide la opinión de varios abogados, respecto a la abolición del Jurado.

Recomendamos a don R. Angel Troyo y J. Pastor Ríos, el juicio de Ortos, de *El Centinela*.

Para El Salvador partió don Mario Lombardi.

Secretario del Juzgado "primero Civil" ha sido nombrado nuestro amigo don Francisco Calderón.

La esposa de don Ciriaco Zamora ha dado a luz una chiquita.

Ha regresado de San Carlos el señor A. Landerguren.

El Noticiero protesta energicamente contra la invasión que en territorio nacional ha hecho una columna de tropas nicaragüenses. Si el hecho se confirma, es de esperarse que proceda con altivez el Gobierno de la República.

El 31 de mayo se celebrará un picnic en la Hacienda de los Yoses, a beneficio de la Merced en construcción, y el 7 de junio un turno con el mismo objeto.

En el banquete obsequiado al señor doctor Flores hicieron uso de la palabra varios caballeros, entre ellos los señores don Elias Castro Ureña, don Francisco Huete y don Leonidas Briceño.

Se ha constituido ya la Sociedad de Tipógrafos Nacionales, y fué nombrado Presidente de ella don Daniel Ureña.

INFORMACIÓN GENERAL

1903

CALENDARIO

MES DE MAYO TIENE 31 DÍAS

Jueves 14.—San Bonifacio cf. y santa Corona mártir.

Muebles bonitos, buenos y baratos.—JOSÉ MORALES BEJARANO.—Cuesta de Moras.

BUENA NOTICIA.—Hoy se recibió un cable en esta capital que dice "Nuevo producto en el mercado. Pelo de hombre alcanzó hoy un precio nunca visto."

Dicho cable procede de Londres, y nos hemos apresurado en publicarlo, porque eso significa un filón más que explotar, puesto que aquí abundan, desgraciadamente ó afortunadamente (vayan ustedes a saberlo) los hombres con melensa. El comerciante, que nos ha dado la noticia, nos dijo también que se pagaba mejor aun, el *pelo de poeta*.

El Alcoholado Maravilloso es el mejor aromático que se conoce. Sustituye con ventaja al Agua florida. Con una fricción del Alcoholado se curan los dolores de cabeza, las neuralgias, etc. etc.

ABONO.—Casi todos los abonados al Nacional en la presente temporada, han continuado con él, en la 2ª tanda.

ESCÁNDALO.—Grande fue el que se armó anoche entre dos *horizontalistas*, por la Puebla. Mucha gente hubo menos policía.

Muebles bonitos y baratos.—JOSÉ MORALES BEJARANO.—Cuesta de Moras, No. 531.

SE CAYÓ.—Por el barrio de la Merced Nueva, se cayó ayer en una acequia un muchacho de unos diez años. Afortunadamente el mal no fue grave; solamente un leve *chichón*.

Muebles fuertes y baratos.—JOSÉ MORALES BEJARANO.—Cuesta de Moras, No. 531.

SIGUEN las vacas en el Parque Nacional. Muy descuidado está este paseo. A diario está la prensa, denunciando que se ha vuelto lugar de reereo para animales, y sin embargo, nada se hace, para remediar el mal. Nos dicen que anoche había seis vacas y unos terneros pascándose, ufanos por dicho parque y comiendo cuanto se les antojaba. Por supuesto, que no policía que por allí había, cumplió con su deber... viendo como los animales hacían de las soyas.

Joven! ¿Te han debilitado los placeres? Pues toma Bandeina.

BODA.—Ayer hubo una en el Hospicio de Huérfanos, festejada con la Banda de aquel centro.

Muebles duraderos y baratos.—JOSÉ MORALES BEJARANO.—Cuesta de Moras, No. 531.

MEMORIAL.—Dentro pocos días, nos dicen, que se elevará un memorial a la Secretaría de Gobernación para que se revocara el célebre acuerdo, celebrado por la Municipalidad y aprobado por el Ejecutivo respecto a la nueva tarifa del impuesto urbano, en el que la señora Municipalidad es *lucio* (!)

Muebles chic y baratos.—JOSÉ MORALES BEJARANO.—Cuesta de Moras, No. 531.

JUNTA DE CARIDAD.—Para dar su informe anual la Junta de Caridad y nombrar la nueva, la Hermandad de Caridad de esta capital se reunirá a la 1 de la tarde del 31 de este mes, en el Salón de recibos del Hospital de San Juan de Dios.

San José, mayo 13 de 1903.

El Secretario,

VIDAL QUIRÓS

BIEN saben las señoras, que en épocas dadas, sufren moralmente, se ponen nerviosas, pierden el apetito, y padecen de dolores de estómago retortijones y otras molestias. Pues todo ello puede evitarse fácilmente recurriendo unos días antes del momento crítico, a la *Apilina* de *Chapoteau*, el más energético de los emenagogos conocidos.

DECLARACIÓN AUTORIZADA.—El Doctor José María Ochoa V., de Comayagua, Honduras, declara:

"La humabilidad del doctor está de plácido desde que los señores Scott y Bowen me elaboraron un reputada "Emulsion". Este libro preparado ha venido a llenar un vacío en el vasto campo de la Terapéutica. Algunos años que he usado la referida emulsion en todos aquellos casos en que, día, y luego una verídica satisfacción. Prefiero a ustedes que siempre excelentes resultas los."

A. HERRERO & CO.

ofrecen á sus clientes un gran surtido de abarrotes baratos y recién llegados.

FUNDICION DE SAN JOSE

Apartado 257

De la fecha en adelante cuenta este establecimiento con operarios de primera en los ramos de arreglo de maderas, herrería, fontanería, etc., etc.

Nos hacemos cargo del arreglo de calderas, por dificultoso que sea el trabajo.

Se ensuchan y socan aros de carreta con una rebaja escandalosa, que nadie podrá competir.

Especialidad en trabajos en fincas, como maquinaria de café, azúcar etc., etc.

El trabajo se garantiza, nadie pagará, hasta que no esté á satisfacción la obra.—Pueden entenderse con Jesús Bonilla M. ó con

Abril 20

J. M. QUIRÓS BLANCO

Azúcar del país, varias clases

VENDEN

PAGÉS HERMANOS, Sucesores

HARINAS-HARINAS

Brilliant y Pillsbury

Acaba de recibir

T. ASSMANN & Ca.

Mayo 11.

La Mascota

DE S. H. VINIEGRA

PUNTARENAS

Surtido completo de abarrotes.

Vinos escogidos.

ALAMBRE AMERICANO PARA CERCAS

SAL DE MARQUILLA en sacos de 50 kilogramos @ 3.50 al contado

Compañia de Seguros

NEW-YORK LIFE

Importe total de seguros vigentes en 1902 \$ 1,553,628,026 oro
Operaciones en 1902

Seguros realizados en 1902..... \$ 302,798,229 oro

Pagado por siniestros sobre la vida en 1902	\$ 15,000,000 oro
Pagado por pólizas de tales vencidas y otros beneficios á supervivientes en 1902	\$ 14,500,000 oro
Pagado á sus tenedores de pólizas en dividendos, más de Prestado directamente bajo la garantía de sus pólizas á 27,000 asegurados en 1902 al 5 p. 100 anual, más de	\$ 4,250,000 oro
Total del activo.....	\$ 8,750,000 oro
Total de reservas adicionales	\$ 322,840,900 oro
	\$ 50,034,119 oro

El examen de las anteriores cifras, fiscalizadas por el Gobierno de los Estados Unidos, demuestra con toda claridad que es la primera COMPANIA DE SEGUROS SOBREVIVIENTES LA VIDA del mundo y por consiguiente la que ofrece mayores garantías á sus asegurados.

Este resultado se ha obtenido porque es la que dá mayores privilegios sin ninguna restricción; porque todo su activo, sobrante y ganancias pertenecen exclusivamente y se reparten anualmente á sus tenedores de pólizas, y porque la Póliza de acumulación de la NEW YORK LIFE permite al asegurado cobrar en vida las utilidades que correspondan á los pagos que haya verificado, quedando en vigor para después de la muerte el pago del Capital asegurado.

Cuenta 58 años de sólida prosperidad

Agente General de la Compañia en Costa Rica;

MANUEL LUJAN

— Sub-Agentes autorizados — 30—30

SAN JOSÉ	Don José Alsbarta	PUNTARENAS	Don Fran.º Rohrmoser
CARTAGO	Don Manuel L. Brenes	LIMÓN	Don Isaac L. Maduro
ALAJUELA	Don José Figueredo	HEREDIA	(se solicita Agente)

AVISO

He conferido poder generalísimo á don Alberto Ortuño durante mi ausencia.

San José, 11 de Mayo de 1903.

MANUEL ROMERO

15—1

COQUETAS

—DE—



LA

MAS

Mejor

Acreditada

Y

DE

LAS MARCAS DE CIGARRILLOS TRAJIDAS AL PAIS

Llamamos la atención de los consumidores de la famosa



La Cerveza que ha hecho á Milwaukee famosa.

QUE ES LA UNICA LEGITIMA DE J.S. SCHLITZ BREWING CO

Tras en el cuello de la botella á United Fruit Co

Unicos agentes Port Limón.

AGENTES EN SAN JOSÉ,

A. HERRERO & Co.

La Tienda y Almacén

LA FAMA

—DE HERRERO HERMANOS—

SIGUE SIENDO LA PREFERIDA.

Todo cuanto pueda desearse por el más exigente, allí se halla en los ramos de pañería, sedería, ropa blanca y de punto: géneros de lana y algodón, los más escogidos y baratos.

Los famosos PAÑOLONES y REBOZOS

Los mejores TROUSSEAUX para novias

PERFUMERIA FINA

Las GASAS, que compiten con las sedas más delicadas

Artículos de novedad y fantasía siempre renovados

☞ Precios realmente ECONOMICOS ☞

Avenida Central

San José de C. R.

La Cigarrería "El Progreso"

Recibió:

- "A. T. C. Navy Cut." Fines Tobacco
- "Seal of North Carolina" " " "
- "Bull Durham." Bags " " "
- "Melrose" foils " " "
- "Old English Curve Cut." Tins " " "
- "Camco" foils " " "

ADVERTENCIA.—Esta Cigarrería no manufactura y por tanto, garantiza la legitimidad de cada marca que vende.

Tiene surtido de todos los países y vende por mayor y al detal con grandes descuentos.

Abril 21

P. O. B. 202.—San José.

Aviso

Por escritura otorgada ante el notario Carlos Brenes Ortiz el 30 de Abril pasado, quedó disuelta la Sociedad Skelly & Vinter. Es dueño exclusivo del activo y único responsable del pasivo el infrascrito Skelly.

San José, Mayo 2 de 1903.

(L) JUAN F. SKELLY

15—9

(L) J. H. VINTER

Es Fácil De Tomar.

Las niñas y jóvenes delgadas, pálidas y anémicas han menester de un alimento que contenga grasa, á fin de enriquecer la sangre, colorear las mejillas y recuperar la salud y la fuerza. Puede asegurarse que casi todas rechazan la grasa en la comida.

LA EMULSION DE SCOTT

DE Aceite de Hígado de Bacalao CON Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

es, ni más ni menos, lo que les hace falta; no solamente les proporciona el importante elemento (aceite de hígado de bacalao) en forma grata al paladar y de fácil digestión, sino también los hipofosfitos que tan valiosos son en los trastornos nerviosos de que comúnmente va acompañada la anemia.

La EMULSION DE SCOTT es un alimento que contiene grasa y que se digiere con más facilidad que la grasa en cualquiera otra forma. Las carnes son hasta cierto punto necesarias para la salud. Y esa es una excelente manera de adquirirlas.

Hemos conocido á personas que tomándola ganaron una libra en un día.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.

De venta en las Boticas. Revisense las imitaciones y las "preparaciones sin sabor" y "vinos" llamados "preparaciones de aceite de hígado de bacalao" pero que no lo contienen.

HECHOS

Las grasas retardan la asimilación de los alimentos y limitan la acción celular. Su eliminación es sumamente difícil, y con frecuencia causan afecciones estomacales, entre las cuales se cuentan principalmente las distintas formas de dispepsia. La acción de toda grasa es estrictamente opuesta á la de los laxantes y tónicos nutritivos. En el tratamiento de las enfermedades constitutivas ó cuando la nutrición es más ó menos deficiente por causa de laboriosa y difícil digestión, debe evitarse el uso de todo alimento que contenga grasa y de toda medicina que contenga aceite, aún en muy pequeña proporción.

El Vino de Aceite de Bacalao de Stearns

es superior al Aceite de hígado de bacalao puro como un agente medicinal. No contiene la grasa, pero sí los principios activos del aceite y en esto consiste su superioridad al aceite mismo. Como fortificante no tiene igual. Es agradable de sabor, eficaz en su acción y rápido en sus efectos.

Para los niños débiles, jóvenes enfermas, convalecientes inválidos, & c. & c., el Vino de Stearns es el tónico y reconstituyente por excelencia.

De venta en todas las farmacias F STEARNS & CIA. Detroit, Mich., E. U. A.

Ya llegó

El jabón antiherpético sulfuroso

—DE—

Federico R. Velarde

Premiado en la Exposición de Buffalo, Pa. Patente en México y con privilegio de invención otorgado por el Gobierno de El Salvador

Cura radicalmente y sin excepción, des de la mancha más lijera de la piel hasta la más gruesa. Los numerosos atestados de médicos y particulares, son una prueba inequívoca de los beneficios y maravillosos resultados que ha alcanzado en todas las partes de América este jabón. De venta en la ferretería de Macaya y en la tienda de Paulino Ardón & Co. Único agente en Costa Rica para el por mayor don Máximo Saures.

EL ZOMOL PLASMA MUSCULAR
(Según el curso científico)
PREPARADO EN FRIO, encierra los preciosos elementos reconstituyentes de la carne cruda. Presente en la **TUBERCULOSIS, la NEURASTENIA, la CLOROSIS, la ANEMIA, la CONVALESCENCIA, etc.**
Tres cucharadas de café de Zomol representan **EL JUGO DE 200 GRAMOS DE CARNE CRUDA.**
PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

EL JARABE FENICADO de VIAL
combate los microbios ó gérmenes de las enfermedades del pecho, es de eficacia segura en las **Tos, Neuritis, Catarras, Bronquitis, Gripe, Hongos, Influenza.**
En todas las farmacias

VINO Y JARABE de DUSART
Con Lacto-Fosfato de Cal
El Lacto-Fosfato de cal contenido en el **Vino y Jarabe de Dusart** es un reparador de los más energéticos. Añanza y endereza los huesos de los niños **raquíticos**; devulve el vigor y la actividad a los **adolescentes** decaídos y **lunáticos**, y á los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estadios. En la **Tisis** facilita la cicatrización de los pulmones.
Las mujeres embarazadas que recurren al **Vino ó Jarabe de Dusart** soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.
El **Lacto-Fosfato de cal** enriquece la leche de las **Nodrizas** y preserva á los niños de la **Diarrea** y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la **Dentición** se efectúa sin cansancio ni convulsiones.
PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las farmacias.

HIERRO GIRARD
El **HIERRO GIRARD** cura la palidez de color, el empobrecimiento de la sangre y fortifica los temperamentos débiles.
El profesor **Hérard**, encargado de la Memoria á la Academia de Medicina de París ha comprobado que las enfermas lo aceptan fácilmente, y lo que particularmente distingue esta sal de hierro es que no sólo no irrita, sino que combate el estreñimiento.
En todas las farmacias.

INYECCION de GRIMAULT Y C^{IA} al Matico
PREPARADA con las hojas del Matico del Perú, tan populares para la curación de la **hemorragia**, esta inyección ha adquirido en poco tiempo reputación universal, por ser la sola inyectiva y cortar con brevedad los flujos más tenaces y dolorosos. 8, rue Vivienne, PARIS.

Dr. Arrea MÉDICO CIRUJANO
—Oculista público—
Despacha en la casa de D^a Mariana Fernández, Calle de la Estación esquina opuesta á La Cabaña. Altos de La Bastida.
DE EL 1^o DE NOVIEMBRE
He trasladado mi despacho á la casa frente á la de don Federico Tinoco.
Ricardo Kriebel
DENTISTA ALEMÁN

Un hombre honrado
Señor Editor:—Sirvase informar á sus lectores que si me escriben confidencialmente les mandaré por correo en carta sellada el plan que seguí y por el cual obtuve el restablecimiento permanente y compacto de mi salud y vigor varonil después de años de sufrimientos de debilidad nerviosa, pérdidas nocturnas y partes débiles y atrofiadas.
No es mi idea conseguir dinero de nadie; fui robado y estafado por charlatanes, hasta casi perder la fe del género humano, pero gracias á Dios, estoy ahora bien vigoroso y fuerte, y con deseo de hacer conocer á todos este medio cierto de curarse.
No teniendo nada que vender ni que enviar G. A. D. no deseo dinero.
Dirección: E. Brant, Box Delray, Mich. EE. UU.

Compagnie Generale Transatlantique
EL VAPOR CORREO **SAINT GERMAIN**
Sale de Limón el 21 de febrero para COLÓN, SAVANILLA, PUERTO CABELLO LA GUAYRA, CARÚPANO, TRINIDAD, GUADALUPE, SANTANDER, BORDEAUX Y HAVRE regresando de Bordesax para Limón el 26 de cada mes con el mismo itinerario.
—Valor de pasajes de 1^a clase—
1^a categoría..... Fy 1,000 2^a 850 3^a 750
id. ida y vuelta Fy 1,500 2^a 1,275 3^a 1,125 ó sea una rebaja de 25,000
LOS BILLETES DE IDA Y VUELTA SON VALEDEROS POR UN AÑO
Equipajes, 150 kilos libres
Niños: hasta tres años gratis; de 3 á 8, cuarto de pasaje, y 8 á 12, 1/2 pasaje
—Vino tinto, blanco, y hielo á discreción—
La compañía dará pasajes combinados de New York al Havre con regreso del Havre ó Bordesax á Limón ó viceversa, haciendo una rebaja del 25 ojo sobre los pasajes de estos puertos á Limón ó de Limón á ellos. Salen de New York y del Havre todos los sábados.
EL VAPOR DE CARGA **LE CALVADOS**
saldrá de Limón el 12 de febrero con destino á Marsella haciendo escala en Haití. Toma carga para los puertos de FRANCIA, LONDRES Y HAMBURGO, la cual entregará en los puertos de destino veintidós días después de su salida de Limón.
Admite pasajeros de tercera clase á razón de 200 francos
Porneadores en las oficinas de

FELIPE J. ALVARADO & Co
NEW CASH STORE
Casa Comercial de Agencias, Comisiones, Importaciones y Exportaciones
VEINTE AÑOS DE ESTABLECIDA
Grande y especial surtido en **Cristalería Loza, Porcelana, Hierro esmaltado** y toda clase de objetos. **Lámparas, Faroles y Candeleros.**
Vendo materiales de construcción.—Compro hule, carey, cueros, pieles, zarzaparrilla, café, cacao, etc., etc.—Cambio monedas.—Doy datos comerciales gratis.
B. RAMÍREZ R.
Puerto Limón, C. R., Marzo, 1903.

Cerveza "Schlitz",
Brewa "La Favorita",
Whiskey "Canadian Club",—Champagne "Clicquot",
VERMOUTH "NOILLY PRAT", ARROZ, MANTECA, BACALAO, MANTAS, ZARAZAS, ETC., LOS VENDEN A PRECIOS SIN COMPETENCIA,
Basigó y Alvarado

PALACIOS & Cia.
Se encargan de comprar y remitir por correo en paquetes postales certificados, ó por medio de compañías de transporte, toda clase de artículo por pequeño que sea su valor.
QUINCALLERIA, FERRETERIA, JOYAS, TELAS, CALZADO, PRENDAS DE VESTIDO, ARTAS DE CACERIA, ARTICULOS DE ESCRITORIO, GRABADOS ó ILUSTRACIONES DE TODAS CLASES, LIBROS, PAPEL, NOVEDADES, ETC. ETC.
También se encargan de la compra y venta de mercancías al por mayor.
Dirijase la correspondencia á **PALACIOS & Cia.**
25 WHITEHALL STREET, NEW YORK, U.S.A.

Agencia General de Publicaciones
LIBRERIA Y PAPELERIA DE IGLESIAS H^{NOS}.
Calle Norte 74. Apartado 170. San José C. R.
Suplicamos á todos los señores que tengan abierta suscripción á periódicos, se sirvan avisarnos si desean continuarlas para el próximo año 1903.
Así mismo, las personas que deseen suscribirse por primera vez, pueden pasar á avisar á esta Agencia donde se les enterará de los precios y condiciones.
Recomendamos la lectura de nuestra lista de periódicos para 1903 en la que anunciamos rotables rebajas en el precio de muchos de ellos y especialmente en los de más valor para señoras.
Enviamos nuestra lista á todas las personas que nos la pidan.
Todo nuevo, todo bueno.
Octavo Quesada Abogado —y— Notario
Despacha en el n^o 116. Avenida 7, Este. Casa de las señoras Montenegro, contigua al Registro de la Propiedad y Archivos Nacionales.
OJO
En buenas condiciones para el comprador, vendo mi casa de habitación y un lote constante de 13 varas de frente por 20 de fondo, situado frente al Parque Nacional.
Dr. Max Fischel.

¡GOTA • REUMATISMO!
COLCHIFLOR
Preparado por la Fórmula del **D^r DEBOUT d'ESTRÉES, de CONTREXEVILLA**
Este medicamento preparado con las flores frescas de colchico, que se presenta en algunas exactamente dosificadas y de conservación perfecta, constituye el específico más heroico de la **Gota** y del **Reumatismo**.
Constatado en la clientela de varios médicos ilustres, ha dado siempre resultados sorprendentes y constantes.
PARIS, 8, rue Vivienne, y todas las Farmacias.

Dres. FRIIS y CALLEGOS
Dentistas Americanos
Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.
ESPECIALISTAS en todos los trabajos de oro.
PRECIOS MODERADOS.
—EXTRACCIONES SIN DOLOR—
OFICINA: Parque Central, contigua á la Botica Francesa.
HORAS: de 8 a. m. á 5 p. m.

Carpintería y Fábrica de Marcos
—DE—
Roberto Ramon
Calle Central Norte, al lado de la Sombrería de don Luis Bengoechea
Se construyen MUEBLES de todas clases. Mobiliario para iglesias, como ALTARES, PÚLPITOS, CONFESIONARIOS, etc. y todo lo concerniente al ramo de carpintería y ebanistería.
Tengo una buena colección de OLOGRAFÍAS, grabados sobre acero, pinturas y estampas religiosas. IMÁGENES DE BULTO de reputados artistas españoles; me encargo de pedirlos de todos tamaños y clases.

DOMAINE DE CATOY
Este famoso vino, completamente puro y cuidadosamente embotellado, lo vende la PULPERIA DEL CARMEN á 7.20 la docena.
LA NORMA
---NUEVA TIENDA DE---
Miguel Turull
SITUADA FRENTE AL MERCADO, EN LA CASA DEL DR. CRUZ
En esta nueva tienda hay un buen surtido de toda clase de artículos concernientes al ramo como gasas, céfiros, lanas, telas de Vichy, zarzas, lienzos, mantas, frazadas etc., etc., á precios módicos.
Gran surtido de medias para señoras, caballeros y niños, en clases finas y baratas.

DESPACHO DENTAL
ELECTRICO MODERNO
Tengo el honor de comunicar á mi clientela y al público en general que he vuelto á abrir mi despacho dental con una nueva instalación eléctrica y los más modernos instrumentos y materiales que me han recomendado los mejores dentistas de Nueva York, Chicago y Philadelphia.
Hago toda clase de coronas, puentes, calzados de porcelana (sistema muy nuevo y que da buen resultado).
Dentalinas muy artísticas.—Precios razonables.
DR. MAXIMILIANO FISCHEL
100 varas al Norte del Telégrafo.
Próspero Pinel **Pablo Pinel**
PINEL HERMANOS
—Dirección por cable "PINEL"—
Puntarenas Calle de "Muellecito"
PANAMA
CARRERA DEL MERCADO APARTADO N^o 113
Negociantes y Comisionistas  Importadores y Exportadores
Constructores y Dueños de Buques

La mejor breva de los Estados Unidos
"HUNTER"
Importada por **Juan Knohr hijos**
BREVA AMERICANA KEYSTONE
Marca registrada según decreto publicado en la Gaceta Oficial No. 78 de 30 de setiembre de 1902 y comprobada como la mejor.
T. ASSMANN & Co.